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19 октября годовщину создания своей службы отметили криминалисты. В этот день
в 1954 году по приказу Генерального прокурора СССР в стране были введены
должности прокуроров-криминалистов.

В кабинете заместителя руководителя отдела криминалистики следственного
управления СК РФ по Тульской области Виктора Фомина царит идеальный порядок.
На столе — папка с очередным делом, на полу — солидных размеров гантель. За соседним
столом расположился Артем Борщавец — молодой сотрудник с пятилетним стажем
работы.

— Уже 26 лет я в этой профессии,— начинает рассказ Виктор Михайлович.—
Криминалистика — это мечта еще с университетских времен. Заканчивал омский вуз, когда
перед нами однажды выступил бывшийпрокурор-криминалист. После его выступления я точно
определился с будущей работой…

— И я познакомился с криминалистикой на студенческой скамье,— говорит Артем.— Она
вначале напугала своей сложностью. Побывав на практике, сделал для себя вывод, что точно
не приду в эту профессию. Но после завершения учебы в институте все оказалось строго
наоборот. Здесь каждый день узнаешь много нового и самосовершенствуешься. Процесс
обучения — непрерывный…

— Виктор Михайлович, вы в нашем городе уже четверть века. Получается, вы
наблюдали и за его эволюцией, и за изменением криминальной обстановки…

— После Омска Тула не баловала своим внешним видом, прямо скажем. Но потом просто
расцвела и стала очень красивым и комфортным городом. А по характеру преступлений…
Конечно, изменения в общественных отношениях приводят и к трансформации преступности.
Я попал сюда в «лихие девяностые», когда разборки между криминальными группировками
были обычным делом. Я по городу тогда без оружия не ходил. Совершалось много убийств.
Теперь их значительно меньше: если до 2001-го фиксировалось около 480 убийств ежегодно,
то сейчас цифра снизилась до 115–130.

— Отдел занимается расследованием главным образом убийств?

— Так было раньше. Сейчас появилось много другой работы. Это расследование
и преступлений в сфере экономики, и преступлений, совершенных несовершеннолетними. Дел
прибавилось, и теперь у нас ни минуты свободного времени…

Но, тем не менее, на долю криминалистов выпадает самая тяжелая для правоохранителей
работа — расследование преступлений против личности. Практически каждый день им
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приходится сталкиваться с чужим горем. Естественно, каждое из преступлений намертво
врезается следователям-криминалистам в память.

— Какие уголовные дела оставили самый яркий, пусть и негативный, отпечаток?

— Преступления против детей,— вздыхает Виктор Михайлович.— Трудно привыкнуть
к этому, невозможно отгородиться от людских страданий. Кроме того, в памяти —
подробности расследования падения самолета Ту-134 в 2004 году, а также следствие по делу
мужчины, который в 2007-м убил свою жену, мать и ребенка в Пролетарском районе. Человек
набрал долгов на 400 тысяч рублей — баловался в игровых автоматах. Не нашел ничего
лучше, чем убить всех родственников, а потом и себя. Дело Иванченко, приговоренного
к пожизненному заключению за убийство семьи из пяти человек, тоже стоит в этом ряду. Как
и прошлогоднее убийство гражданином Узбекистана Шералиевым пяти человек, живших
в поселке Косая Гора.

— И Шералиева, и Иванченко признали вменяемыми. Часто ли убийцы пытаются
уйти от наказания, выдавая себя за сумасшедших?

— Постоянно. Как только их ловят, начинаются разговоры о голосах в голове, приказывавших
убить. Тут вспоминается 1996 год, процесс по делу сатанистов в Донском. Впервые в России
группу лиц осудили за совершение убийств, носивших ритуальный характер. Несколько
совсем молодых людей, почти все — несовершеннолетние, и 80-летняя бабушка совершили
три убийства, которые мы раскрыли. Пили кровь своих жертв. Они были осуждены на сроки
от двух до девяти с половиной лет. Самое страшное, что в разговорах ребята заявляли, что
после того, как окажутся на свободе, вновь продолжат убивать. Но больше таких случаев
зафиксировано не было. Не знаю уж, кто им вправил мозги…

По отечественному телевидению ежегодно показывают десятки фильмов, где отражена работа
криминалистов. Там они лихо распутывают самые сложные дела буквально за часы.
В жизни же все гораздо прозаичнее, медленнее, кропотливее.

— Мне нравится, как нашу работу показывают в сериалах,— улыбается Артем.— Один
из таких «шедевров» регулярно смотрит моя мама. У нее вопросов не возникает, но я-то вижу,
что почти все манипуляции актеров очень далеки от реальной жизни. Складывается
ощущение, что в своей деятельности они абсолютно не руководствуются законом. Парни
включают компьютер, а там на всех жителей нашей страны — полная база данных, включая
ДНК, паспортные данные, место жительства, номер автомобиля, телефона и прочее.Вообще-
то, чтобы получить эту информацию, требуется разрешение суда. В сериале это за рамками
действия остается — скучно же… И еще время смерти они легко устанавливают до секунды.
А это невозможно. И таких ляпов — полно. Но на то оно и кино…

— Как оберегаете себя от накапливающегося стресса?
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— Человек ко всему привыкает, и стресса как такового нет,— отвечает Виктор Фомин.—
Когда в первый раз я приехал на убийство, переживания были. А сейчас к этим выездам
относишься как к своей работе, которую ты обязан выполнить. А поддерживаю физическую
форму я в спортзале — там голова очищается от негативных мыслей. Плюс жена меня во всем
поддерживает и дети.

— А ты, Артем?

— У меня пока семьи нет. Но есть кролик Тошик. И я тоже хожу в спортзал. Физическая
нагрузка действительно помогает снимать нервное напряжение…

 

21 Октября 2016

  Адрес страницы: https://tula.sledcom.ru/folder/879378/item/1075646 

 

Powered by TCPDF (www.tcpdf.org)

  © 2024 Следственное управление Следственного комитета Российской Федерации по Тульской области  

                                               4 / 4

https://tula.sledcom.ru/folder/879378/item/1075646
http://www.tcpdf.org

